
立法會交通事務委員會  

鐵路事宜小組委員會  

 

因應馬鞍山鐵路通車而加強協調公共交通服務  

 
目的  

  本文件告知委員當局為配合馬鞍山鐵路（「馬鐵」）通車而擬

備的新公共交通計劃的進度。  

 

公共交通計劃的目的  

 

2.   馬鐵投入服務後，會為馬鞍山地區的居民提供方便快捷的服

務，並會令該地區對外的交通供應量增加 34%。我們建議在新鐵路通
車時所實施的公共交通計劃，目的是改善各服務的協調，以配合乘客

乘車模式的改變；提供接駁服務，以確保新鐵路有完善的接連網絡；

增加公共運輸網的效率，以紓緩交通擠塞和改善空氣質素；以及維持

交通服務供應者之間的良性競爭，為乘客提供選擇。  

 

公眾諮詢  

 
3.  委員已於二零零四年一月八日的會議獲悉初步的公共交通計

劃，其後運輸署在二零零四年二月展開地區諮詢，就初步的公共交通

計劃徵詢公眾意見。該署除諮詢有關區議會和交通及運輸委員會外，

同時成立了六個地區諮詢會 (「諮詢會」 )，以便在地區進行更廣泛的
諮詢。諮詢會的成員包括區議員、分區委員會成員、互助委員會和業

主立案法團代表及地區其他代表。此外，該署亦不時與多個地區團體

和代表舉行會議，藉以加強溝通。  

 

4.   在過去數月，運輸署出席了約 30 次會議，解釋有關的初步計
劃，並聽取區內居民的意見。地區人士大致上認同有需要在新鐵路啟

用後重整現有的公共交通服務，但強調為乘客維持合理的交通工具選

擇亦十分重要。居民主要的關注是取消部分巴士路線的建議，有團體

認為應保留有關路線，尤其是在繁忙時間的服務。此外，也有建議主

要的服務重整措施應該在新鐵路通車後，按照乘客需求的實際改變才

逐步推行。  
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修訂公共交通計劃  

 
5.  經考慮整體的運輸政策、於公眾諮詢收集到的地區意見和個

別立法會議員對此事發表的意見，運輸署已檢討有關的初步計劃，並

研究如何作出修訂。  

 

6.   鑑於地區人士關注取消三條由馬鞍山至中環／上環的過海線

的建議，我們現計劃保留這些路線，並以減少班次和把總站遷往金鐘

代替取消路線的建議，藉此改善中環的交通擠塞和環境問題。把總站

遷往金鐘，對減少巴士在繁忙地區的班次和路旁廢氣十分重要。  

 

7.   我們亦計劃收回取消若干路線的建議，這些路線的主要覆蓋

範圍位於馬鐵步行距離以外，有關建議會以減少班次代替。  

 

8.   我們會把提供分段收費及就替代的巴士路線提供更多轉乘優

惠納入修訂的計劃內，以便受取消路線影響的乘客不會因有關變動而

在票價方面蒙受損失。  

 

9.   我們初步的公共交通計劃中包括一些與馬鐵路線有較小部分

重疊的巴士路線，我們會在稍後才探討這些路線的建議改動。  

 

10.   我們計劃中的修訂已全面顧及地區團體和有參與提供意見的

立法會議員的關注。由七月初起，我們會把經修訂的公共交通計劃的

詳情再諮詢有關的區議會、交通及運輸委員會和諮詢會。我們的目標

是於馬鐵通車前確定有關計劃，以便向有關居民進行充分的宣傳。  

 

未來路向  

 
11.  與將軍澳支線和西鐵一樣，我們會以循序漸進方式實施有關

的公共交通計劃。在馬鐵通車首天，我們會提供或加強接駁交通服

務，確保馬鐵有完善的接連網絡。其他變動會在首星期實地觀察乘客

乘車模式的改變後，因應情況逐步推出，以確保有關計劃能順利實

施。在考慮實際交通情況後，我們或會對服務調整和實施計劃稍作修

訂，並諮詢各有關人士。  

 

12.   為確保馬鐵的啟用和交通計劃均能順利進行，我們會與各公
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共交通營辦商合作，在接近馬鐵通車時，進行全面的推廣和宣傳工

作。在馬鐵啟用初期，專營巴士公司亦會確保有足夠的後備巴士，以

應付緊急的情況。此外，運輸署會在主要日子啟動緊急事故交通協調

中心，適當地協調有關安排。  

 

13.   此外，參考西鐵的經驗，九廣鐵路正研究改善馬鐵接連網絡

的措施，包括與在馬鐵沿線提供服務的專線小巴營辦商進行磋商，探

討為馬鐵實施有效的專線小巴與鐵路轉乘計劃優惠的可行性。九廣鐵

路亦計劃於 2005 年初進行市場調查，評估公眾在馬鐵通車後的乘車
模式。  

 

14.   請委員備悉本文件的內容。  

 

 

 

環境運輸及工務局  

二零零四年六月  


